
 

 

Protokoll der öffentlichen Sitzung des Stadtteilbeirates Gröpelingen vom 
07.07.2021 

Online-Sitzung 

 
Beginn der Sitzung: 19:00 Uhr                   Nr.: XIII/04/21 
Ende der Sitzung:  22:00 Uhr 
 
Anwesend sind: 

Frau Marion Bonk 
Herrn Bernd Brejla 
Herrn Mehmet Genç 
Frau Gabriela Grosch 
Herrn Rolf Heide 
Frau Birgit Erdogan 
 

Herr Stefan Kliesch 
Herr Norbert Holzapfel 
Frau Ute Pesara 
Herrn Arndt Overbeck 
 

Herr Martin Reinekehr 
Herrn Senihad Šator 
Herrn Dieter Steinfeld 
Herrn Rolf Vogelsang 
Frau Barbara Wulff 
 

 

Abwesend sind: 
Frau Rosemarie Kwidzinski 
Herrn Dr. Lutz Liffers 
Herr André Zeiger 
 
Gäste:  
Frau Anka Böhne / SWAE 
Michael Bürger, Stellan Teply / SKUMS 
Herr Frank Heidbrunn / Lärmkontor GmbH 

Sowie 23 interessierte Gäste 
______________________________________________________________________ 
TOP 1: Feststellung der Beschlussfähigkeit und Tagesordnung 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls Nr. XIII/03/21 vom 05.05.2021 
 
TOP 3: Anträge, Anregungen und Wünsche aus dem Stadtteil 

a) Jugendbeteiligung  b) Bevölkerung     c) Seniorenvertretung   d) Beirat 
 
TOP 4:  Urbaner Waldpark in Oslebshausen 
  dazu:  Anka Böhne / Senatorin für Wirtschaft, Arbeit und Europa 
 
TOP 5:  Ergebnisse der Lärmmessung im Industriehafen 
  dazu:  Michael Buerger, Stellan Teply, / SKUMS 
   Frank Heidebrunn / Lärmkontor GmbH 
 
TOP 6: Bericht der Beiratssprecherin – Berichte aus dem Stadtteil 
 
TOP 7:  Mitteilungen des Amtes/Verschiedenes 

______________________________________________________________________ 
 
Die Vorsitzende begrüßt alle anwesenden Gäste, ReferentInnen und Beiratsmitglieder. 
 
Sodann legen die Anwesenden für Swen-Björn Grupe eine Schweigeminute ein, der kürzlich 
verstarb. Herr Grupe hatte seit Juli 2019 das Amt eines Sachkundigen Bürgers für die SPD-
Fraktion im Fachausschuss „Arbeit, Wirtschaft, Umwelt und Häfen“ inne. 

 
TOP 1: Feststellung der Beschlussfähigkeit und Tagesordnung 
Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt, die Tagesordnung in der vorliegenden Form einstimmig 
genehmigt. 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls Nr. XIII/03/21 vom 05.05.2021 
Das o.g. Protokoll wird einstimmig genehmigt. 



 

 

 
TOP 3: Anträge, Anregungen und Wünsche aus dem Stadtteil 
a) Jugendbeteiligung: 
Senihad Sator führt als anwesender Delegierter des Beirates für Jugendbeteiligung aus, dass 
nach der Sommerpause eine neue Offensive zur Jugendbeteiligung in Lauf gesetzt werden soll. 
Unter dem Arbeitstitel „Gröpeln statt grübeln“ fällt der Startschuss hierzu mit einem Workshop 
am 07.09.2021 ab 18:30 Uhr, Anmeldungen aus dem Stadtteilbeirat sowie der interessierten 
Öffentlichkeit sind in dem Zusammenhang gern gesehen. Kenntnisnahme. 
 
b) Bevölkerung: 
Aus der Anwohnerschaft des Alten Winterweges wird auf die erhebliche Zahl von Durchfahrten 
mit überhöhter Geschwindigkeit im vorderen Bereich der Seewenjestr. (vor der Kreuzung In den 
Barken/Lissaer Str.) und im Alten Winterweg selbst, aufmerksam gemacht und darauf 
gedrungen, verkehrsberuhigende Maßnahmen in diesem Bereich in die Wege zu leiten. 
Die Angelegenheit wird in die kommende FA-Sitzung „Bau und Verkehr“ am 14.07.2021 
überwiesen (einstimmige Beschlussfassung). 
 
Aus dem Schiffbauerweg macht ein Anwohner auf die Vernachlässigung von Wohnraum und 
spürbare Mietpreiserhöhungen aufmerksam, die es aus seiner Sicht sozial Schwächeren 
deutlich erschwert, ihre angestammten Wohnungen zu halten (der Beschwerdeführer spricht 
drastisch von „sozialer Wohnraumvernichtung im Stadtteil“) und bezieht dies in besonderem 
Maße auf sein persönliches Wohnumfeld am Schiffbauerweg. 
Es besteht der Wunsch, dies auf einer kommenden Fachausschusssitzung „Bau und Verkehr“ 
zu thematisieren, weshalb eine Überweisung in dieses Gremium erfolgt (einstimmige 
Beschlussfassung). 
 
c) Seniorenvertretung: 
Frau Bonk gibt namens der Seniorenvertretung bekannt, dass infolge der anhaltenden Corona-
Pandemie derzeit noch keine weiteren Treffen des Gremiums stattfinden konnten. 
Kenntnisnahme. 
 
d) Beirat: 
 

 Antrag der SPD-Fraktion: „Finanzmittel für Sanierung des Pastorenwegs und der 
Adelenstr. bereitstellen (Anlage 1): einstimmige Annahme. 

 

 Antrag der Fraktion Bd. 90/Die Grünen: „Sofortmaßnahmen für den Liegnitzplatz 
umsetzen“ (Anlage 2a) und 

 Antrag der SPD-Fraktion: „Verkehrssicherheit des Spielplatzes Liegnitzplatz zügig 
wiederherstellen“ (Anlage 2b): einstimmige Annahme eines zusammengefassten 
Beschlusses aus beiden Anträgen unter Einbezug der Forderung, die Verkehrssicherheit 
des Spielplatzes zügig wiederherzustellen, die Gesundheitsgefahren zu beseitigen und 
eine rasche Öffnung des Areals zu ermöglichen sowie der Forderung, eine „Obfrau“/ 
einen „Obmann“ für den Liegnitzplatz einzusetzen. Der Gesamtbeschluss soll sowohl an 
den Senator für Inneres, als auch an die Senatorin für Soziales adressiert werden. 

 

 Antrag der Fraktion Bd. 90/Die Grünen: „Gröpelinger Kinder und Jugendliche vor 
Folgen der Pandemie schützen“ (Anlage 3): einstimmige Annahme. 

 

 Beschlussantrag der SPD-Fraktion: „KOP-Stellen in Gröpelingen zügig besetzen“ 
(Anlage 4): einstimmige Annahme. 

 

 Beschlussantrag der SPD-Fraktion: „Finanzielle Mittel für die Einrichtung eines 
zweiten Kursbeckens bereitstellen“ (Anlage 5): einstimmige Annahme. 

 
 
 
 



 

 

TOP 4: Urbaner Waldpark“ in Oslebshausen 
Frau Böhne (SWAE) erläutert die Konzeptidee (Anlage 6), die eine Anpflanzung eines 
klimagerechten „Waldparks“ zur Abgrenzung des Wohngebietes „Wohlers Eichen“ und 
des Gewerbegebietes „Riedemannstr./Reiherstr.“ vorsieht. Im Rahmen einer 
Gesamtaufwertungsstrategie für das Gerwerbegebiet unter der Ägide der 
Wirtschaftsförderung Bremen (WfB) hat die SWAE erfolgreich Bundesmittel i.H.v. 1,2 Mio. 
Euro eingeworben.  
Im Rahmen dieser Maßnahme werden u.a. erzielt 

- die Begrünung der Straßen im Gewerbegebiet. 
- eine Schaffung von Aufenthaltsqualität und Pausenmöglichkeiten für die im 

 Gewerbegebiet tätigen ArbeitnehmerInnen. 
- die Herstellung eines Lärmschutzriegels für die örtliche Wohnbevölkerung. 
- die Hebung der optischen Attraktivität des gesamten Umfeldes. 

Die Leistungsbeschreibung für die Freiraumplanung erfolgt nach Angaben von Frau 
Böhne ab Herbst 2021. Der Beirat wird in das weitere Verfahren eingebunden. 
Kenntnisnahme. 
 
 
TOP 5: Ergebnisse der Lärmmessung im Industriehafen 
Die Ergebnisse einer Lärmmessung für den Stadtteil, durchgeführt über eine 
ortsgebundene Messstation auf dem Dach des DIAKO-Krankenhauses von Dez. 2020 bis 
März 2021, werden anhand einer Präsentation öffentlich vorgestellt. 
Quintessenz: In einzelnen Punkten werden die zulässigen Grenzwerte erheblich 
überschritten und lassen sich unzweideutig der Fa. TSR als Verursacherin zuordnen. 
Es bestehen seitens der Umwelt- und Häfenressorts Gespräche mit der Firma, in deren 
Verlauf erörtert werden soll, wie diese die Rahmenwerte der geltenden Rechtsprechung 
gem. einem Urteil des Oberverwaltungsgerichts (OVG 1D 224/04) einhalten kann. 
 
In diesem Zusammenhang ergeht ein Antrag der Grünenfraktion, der auf die 
Sicherstellung abzielt, die stadteigenen Flächen, auf denen die Fa. TSR angesiedelt ist, in 
öffentlichem Eigentum zu halten (Anlage 8). In Ergänzung dieses Verlangens erbittet der 
Stadtteilbeirat Gröpelingen Auskunft über die aktuelle Eigentumssituation dieses 
Grundstücks am Hafen E. Gem. Stand Januar 2021 soll es sich um eine der letzten 
Erbbaurechtsflächen im „Sondervermögen Hafen“ handeln. Sofern dies zutrifft, erbittet der 
Stadtteilbeirat ferner Auskunft über die Laufzeit des derzeitigen Erbbaurecht-Vertrages. 
 
In mehrheitlicher Beschlussfassung (bei einer Ablehnung und zwei Enthaltungen) wird der 
Antrag sodann verabschiedet. 
 
 
TOP 6: Bericht der Beiratssprecherin – Berichte aus dem Stadtteil 
Die Beiratssprecherin erstattet zu nachfolgenden Themen Bericht: 
 
Runder Tisch Oslebshausen: 
Es haben bisher zwei Online-Sitzungen stattgefunden (Di., 08.06. und Do., 17.06.2021), bei 
denen zunächst der Kreis der Teilnehmenden („innerer“ und „äußerer“ Kreis) sowie die Agenda 
bestimmt wurden. Eine Sondersitzung zum Thema „Bahnwerkstatt Reitbrake“ ist für Do., 08.07. 
2021 angesetzt. 
 
„Sicherheitspartnerschaft Gröpelingen“: 
Bei einer Präsenzveranstaltung im Sozialwerk der Freien Christengemeinde (01.07.2021) 
übergab Innensenator Mäurer die Projektverantwortung von Jens Körber, der in Kürze in den 
Ruhestand überwechselt, an seinen Nachfolger Christian Modder. Letzterer macht damit die 
Position als Leiter des Kommissariats West frei, die somit neu zu besetzen ist. Die 
Bedeutsamkeit dieser Koordinationsfunktion zeigt sich aktuell anhand folgender Arbeitsfelder: 

• der Müllentsorgung auf Privatflächen, hier konkret in Gestalt einer Kooperation der 
Bremer Stadtreinigung (DBS) mit den am Standort vertretenen 
Wohnungsbaugesellschaften, bspw. der VONOVIA und deren MieterInnen. 



 

 

• der Schaffung eines sog. „akzeptierten Ortes“ für alkoholsüchtige Menschen im Grünzug 
West. 

• des Realvollzuges des neuen „Wohnungsaufsichtsgesetzes“ durch ein koordiniertes 
Eingreifen unterschiedlicher Behörden. 

 
Beirätekonferenz am 20.05.2021 
Die Online-Konferenz befasste sich mit den Recyclingstationen und den Anträgen mehrerer 
Stadtteilbeiräte, in denen die Ablehnung der Konzeption der DBS für 2024 einhellig zum 
Ausdruck kam. Es nahmen an der Diskussion Staatsrat Ronny Meyer (SKUMS) sowie Dr. 
Christian Vater (Leiter der Blocklanddeponie/DBS) teil. Die Konferenz setzte eine 
stadtteilübergreifende Arbeitsgruppe zum Thema ein, innerhalb derer die Beiräte des Bremer 
Westens durch Anja Wohlers (Beiratssprecherin Findorff) vertreten werden. 
 
Videokonferenz zum Planungsstand Westbad am 22.06.2021 
Unter Leitung von Staatsrat Fries (SJIS) wurden die überarbeiteten Baupläne vorgestellt. Trotz 
grundsätzlicher Zustimmung der Vorhaben erhärteten sich zwei Probleme: die Finanzierung des 
geforderten zweiten Kursbeckens ist noch nicht gesichert, ferner fehlt es an der Vorhaltung 
einer Fläche für die Einrichtung einer Sauna. 
 
Weitere Anlässe für Treffen/ Gespräche im Stadtteil 
Fr., 11.06.2021: Einweihung des neuen Spielplatzes an der Grünen Dockstraße/ Ecke Martha-
Heuer-Straße. 
 
Mo., 14.06.2021: Besichtigung der Baustelle Kulmer Platz mit Frau Wohltmann (IEK-
Gebietsbeauftragte) und Herrn Harms (UBB) mit dem Ziel, einen Fortschritt der Arbeiten zu 
forcieren. 
 
Mo., 05.07.2021: Ortsbegehung der Gröpelinger Heerstraße und des Halmerweges zur 
Kontrolle der Geschäftsauslagen auf dem Gehweg. Teilnehmende: Ortsamt, Polizei, 
Ordnungsdienst und BeiratsvertreterInnen. Ergebnis: die Auslagen dreier Ladenlokale ragten in 
unzulässiger Weise in den öffentlichen Verkehrsraum hinein, hier erfolgt eine Nachbearbeitung 
durch den Ordnungsdienst, um die InhaberInnen auf die Einhaltung der Grundstückgrenzen zu 
verpflichten. 
 
Terminhinweise: 
Fr., 09.07.2021, 15:00 Uhr: Einweihung des „Helmut-Kasten-Weges“ im Beisein von 
Bürgermeisterin a.D. Frau Karoline Linnert, Treffpunkt: alter Grenzstein am Schwarzen Weg. 
 
Fr., 09.07.2021, 17:00 Uhr, Rundgang auf dem „blauen Weg“ der Geschichtswerkstatt 
Gröpelingen, Treffpunkt: Gröpelinger Heerstr./ Ecke Luchtbergstraße. 
Kenntnisnahme. 

 
 
TOP 8: Mitteilungen des Amtes/Verschiedenes 
Es liegen keine Mitteilungen vor. 
 

 
 
 
Sitzungsleitung:    Beiratssprecherin:  Protokollführung: 
 
 
 
 
________________  _________________ __________________ 
Ulrike Pala    Barbara Wulff  Ingo Wilhelms 


